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--------Aos vinte e dois dias do mes de dezembro de dois mil e vinte e tress, pelas dezassete

horas, no Salao Nobre dos Pacos do Concelho, reuniu-se em Sessao Ordinaria, a

Assembleia Municipal de Vila Velha de ROdao corn a seguinte ordem de trabalhos: - - - - - - - - - -

----1-Ponto previa antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---2-Designacao de um cidaddo eleitor para integrar a CPCJ-

Comissdo de Protecdo de Criancas e Jovens de Vila Velha de R6ddo; -

- ---3-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacao do Contrato

Programa de Desenvolvimento de Atividades Culturais, Desportivas,

Recreativas, Econ6micas e de Lazer entre o Municipio e o Centro

Municipal de Cultura e Desenvolvimento de Vila Velha de Roddo; ----

- ---4-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo da Carta Social

do Concelho de Vila Velha de Roddo; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----5-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacdo da atualizacdo do

Anexo I do Contrato de Delegacdo de Competencias do Municipio de

Vila Velha de R6dao na Diretora do Agrupamento de Escolas de Vila

Velha de Roddo para o Ano de 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---6-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo do Plano

Municipal de AO.° Climatica (PMAC; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---7-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo da Mapa de

Pessoal para 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---8-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo dos documentos

previsionais para o ano de 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----9-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---10-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - -

----11-Periodo de intervened° do pidblico nos termos do Regimento;-



- --- 0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessdo e em seguida procedeu a conferencia dos membros,

verificando-se a falta do membro Carlos Alberto Silva Goncalves,

tendo este justificado a ausencia e solicitada a sua substituicdo,

em conformidade corn o Regimento da Assembleia Municipal, estando

assim presente o membro Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto. - - - - - -

- --- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal, ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a apreciacdo a

Ata da sessdo ordindria realizada em 22/09/2023, previamente

remetida a todos os membros, tendo esta sido aprovada por maioria,

corn duas abstencOes.

- ---1-Ponto previo antes da Ordem do Dia:

-- 0 membro Luis Coutinho comecou por cumprimentar todos os

presentes e em nome da bancada a que pertence desejou boas festas a

todos. Em seguida solicitou a entrada neste ponto de uma Mocdo da

bancada da Congaed° "Novo Rumo" cujo titulo é "Preservar o Futuro

das Novas Geracoes", que apas votacdo foi aprovada por unanimidade

a sua entrada, tendo em seguida, este membro lido o document°, que

aqui se da por transcrito e anexa a presente Ata. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- No final da leitura, acrescentou que o exposto nesta Mocdo

era um resumo de informacdo e prendia-se corn a discussdo muito

atual sobre os problemas do ambiente e das alteracoes climdticas,

solicitando ao Presidente da Mesa deste Orgdo, caso este documento

fosse aprovado e se acharem que seria importante, o mesmo ser

entendido como uma tomada de posicdo da Assembleia Municipal de

Vila Velha de Raddo em termos p,lblicos, ao que os membros desta

bancada ndo se opunham e achariam atimo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Ricardo Morgado comecou p o r cumprimentar todos os
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presentes, referindo-se em seguida ao teor da Mocao, teceu algumas

notas. Como se estava a discutir uma possivel tomada de posicao

deste orgdo teria que ser o mais rigoroso possivel e assim e nao

sabendo qual a fonte de informacdo, duvidava que apenas corn a

reducao no setor agricola contribuiria para atingir a neutralidade

carbOnica em 2050, se nao se incluisse nestes dados, os transportes

e as fontes do petraleo, bem como a agricultura e tambem a

pecudria, atraves da producao do metano, e ai estava-se a

introduzir os animals e rid° a agricultura. Havia nesta Nog-do termos

muito tecnicos e muito ligados d parte agricola e quem estava a

ouvir 'lac se sentiria muito confortdvel a analisar o documento. No

respeitante a alimentacdo concordava que estdvamos num concelho em

que se poderia promover a agricultura de subsistencia e já havia

uma boa prdtica em relacdo aos biorresiduos. Na sua opiniao o

referido neste documento, poderia ser introduzido no piano de acdo

climdtica, que ird ser discutido neste argao num ponto mais d

frente, jd que ai iriam ter todos e itens e apesar deste piano ser

macudo estava ld tudo, a base de trabalho estava iá. Mais disse que

planear sem agir era suicidio e nao levava a lado nenhum.

----0 Presidente da Assembleia Municipal acrescentou que no

documento estd de certa forma, fundamentado a referenda ao nlamero

atrds referido e a fonte do mesmo, dizendo que apesar de ser

importante nao deixava de ser um pormenor que tinha alguma base de

fundamentacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Luis Coutinho complementou que este dado servia para

realcar a importancia do solo que é usado pela major parte das

pessoas como um mero suporte fisico para as plantas que nao o é nem

pode ser, mas é o que tern sido feito pela agricultura intensiva,

dai realcar esta situacao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse que achava que toda

a gente concordava corn o teor deste documento, mas havia aqui

questoes que estavam a ser amplamente discutidas, ligadas ao

aumento da populacdo mundial e era precis° encontrar solucbes para

alimentar as pessoas. Na sua opiniao colocar ao mesmo nivel de

responsabilidade o Municipio de Vila Velha de Raddo e o Ministerio

da Agricultura 'ado era muito realista. 0 Ministerio legislava sobre

os terrenos e o que se poderia fazer num determinado espaco e os

Municipios eram confrontados corn promotores que lam aos seus

territarios e propunham os seus investimento. Deixou como questdo

ao membro Luis Coutinho se este estivesse a frente de um Municipio

qual seria a sua tomada de posicao se fosse confrontado corn dois ou

tres promotores que queriam investir no seu territario cerca de

oitenta milhoes de euros em cultura intensiva. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Mais disse que como membro deste orgdo rid() tinha qualquer

problema em votar favoravelmente esta tomada de posicao, que achava

importante e essencial para a preservacdo do planeta, mas enquanto

houver grandes potencias a  n a o cumprirem rigorosamente nada, isso

era muito dificil. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 m e m b r o L u i s Coutinho d i s s e q u e d a i a importancia d e s e

estabelecerem m e t a s p a r a atingir o s objetivos, nomeadamente p o r

p a r t e da Uniao Europeia, s e n d o q u e a E u r o p a e r a o continente q u e

e s t a v a m a i s avancado e corn m a i s a m b i c a o p a r a t e n t a r resolver o

problema. Em relacao a comparacdo do poder l o c a l corn o Ministerio

d a Agricultura, esclareceu q u e a q u i n e m s e e s t a v a a f a l a r

especificamente do Municipio d e V i l a V e l h a d e R O d d o p o r q u e e s t e

concelho ainda 'ado tinha esse problema e rid° competia a Autarquia

proibir, o q u e n o s competia a t o d o s , c o m o cidadaos, e r a t e n t a r

minorar os problemas. No que dizia respeito ao problema do aumento
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da populacdo, existiam estudos da FAO (Organizacdo das Naga-es

Unidas para a Alimentacdo e a Agricultura) que diziam que era

possivel alimentar as pessoas sem ser corn as regras atuais e era

por isso que se estava a trabalhar na reducdo do uso de pesticidas

para metade ou menos de metade e todos os anos estavam a ser

diminuidos o ndmero de fitofarmaceuticos que se podiam utilizar.

Uma das formas de ajudar a atingir estes objetivos era na mudanca

dos habitos, nomeadamente, na reducdo dos consumos de aqua e na

pratica de uma alimentacdo mais sustentavel. Referiu tambem o que é

que interessava se faziam um investimento de muitos milhaes se

depois tambem ndo se sabia para que efeito, claro que dinamizava a

regido, mas tambem poderia acabar corn o resto do outro tecido

empresarial, ou podia por em risco a sande das populacoes, por isso

o dinheiro ndo poderia ser a principal razdo e essa é que era a

grande questdo da atualidade. Tinha que se compatibilizar a questdo

econOmica corn a questdo social e a qualidade de vida dos cidaddos e

al é que residia a dificuldade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Presidente da Assembleia Municipal disse que no seguimento

desta intervened° percebia que a visa° deste membro em relacdo ao

mercado, quando disse que o que é que interessava os muitos milh6es

de investimento quando poderiam prejudicar os negacios existentes,

disse que era o mercado a funcionar que era o que este membro

defendia politicamente, tendo o membro Luis Coutinho dito que em

materia de sande todos pagavamos e decerto haveria maneiras mais

saudaveis de enfrentar o problema. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Ricardo Morgado disse que em relacdo a este

documento, faltava-lhe contend° que explana-se um pouco a nossa

realidade e al sim, enquanto membros da Assembleia Municipal, o

Executivo e todos os presentes, deveriamos dar o exemplo,



nomeadamente, atraves de campanhas de sensibilizacdo ou criacdo de

hortas comunitarias e havia já bons exemplos no nosso pals nessa

materia. Apesar de termos que estar atentos ao problema a nivel

mundial, temos tambem que olhar a realidade do nosso territario e

termos a nocao que se estava a fazer corretamente o nosso trabalho

e que a nivel municipal, este servisse de exemplo. Mais disse que

no Plano de Acao Climatica que ira ser discutido posteriormente,

essas bases estavam la todas, mas realmente era preciso executar,

promover e contribuir. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse concordar corn a

tomada de posicao proposta, mas faria aqui uma ressalva que era o

de proteger o poder local e culpabilizar dentro do que fosse

possivel o Ministerio da Agricultura por que era esta instituicao

que tinha a major parte da responsabilidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Nao havendo mais intervencaes, colocou a votacdo a Mocao

apresentada, tendo esta sido aprovada por unanimidade. - - - - - - - - - - - -

---- No seguimento do proposto pela bancada da Coligacdo "Novo

Rumo" sobre a aprovacdo deste documento ser tida como uma tomada de

posicao da Assembleia Municipal de Vila Velha de Raddo, a mesma foi

aprovada por todos os membros presentes, tendo o Presidente da

Assembleia Municipal dito que, na sua opinido, ressalvava a

salvaguarda do poder local. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 2-Designacao de um cidadao eleitor para integrar a CPCJ-

Comissao de Protecao de Criancas e Jovens de Vila Velha de Rodao;-

---- 0 Presidente d a Assembleia Municipal esclareceu q u e a p a s a

elaboracdo d a Convocatoria, f o i solicitado pela C P C J  a integracdo

n e s t e m e s m o p o n t o d a nomeacdo o u reconducdo d e o u t r a comissaria

p a r a integrar e s t a Comissdo e a s s i m jr-se-jam analisar o s d o i s

pedidos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---0 membro Vitor Marques comecou por cumprimentar todos os

presentes e em seguida disse que a bancada do Partido Socialista e

em relacdo ao primeiro pedido propunha para integrar esta Comissdo

o nome da cidadd Alexandra Nunes Pires Ventura.

- ---Em relacdo ao segundo pedido e como havia a hipatese de

reconducdo da comissaria referida, foi proposto a reconducdo da

mesma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo mais intervencoes e apas votacdo, foi deliberado o

seguinte: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---a)- Tendo sido solicitado pela Comissdo de Protecdo de

Criancas e Jovens de Vila Velha de Rada° a designacdo de um cidaddo

eleitor para integrar esta Comissdo, visto a cidadd Maria Jose

Sobreira Mendonca, estar a cessar funcoes na mesma, a Assembleia

Municipal, deliberou, por unanimidade e dando cumprimento ao

estipulado no n'l do artigo 26' da Lei n°147/99, de 1 de Setembro,

alterada pela Lei n' 142/2015, de 8 de setembro, designar a cidadd

Alexandra Nunes Pires Ventura, para integrar a Comissdo de Protecdo

de Criancas e Jovens do Concelho de Vila Velha de Raddo. - - - - - - - - - -

----A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----b)- Tendo sido solicitado pela Comissao de Protecdo de

Criancas e Jovens de Vila Velha de Rada) a designacdo de um cidaddo

eleitor para integrar esta Comissdo, visto a cidadd Celia Maria

Sequeira Ribeiro ter cessado as suas funcoes na mesma, a Assembleia

Municipal deliberou, por unanimidade e dando cumprimento ao

estipulado no n°1 do artigo 26° da Lei n°147/99, de 1 de Setembro,

alterada pela Lei n° 142/2015, de 8 de setembro, reconduzir a

cidadd Celia Maria Sequeira Ribeiro para um novo mandato de tres

anos na Comissdo de Protecdo de Criancas e Jovens do Concelho de

Vila Velha de Raddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



- --- Sendo esta cidadd tambem membro deste orgdo, a mesma nao

participou na votacao desta alinea. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A presente deliberacao foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 3-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacdo do Contrato

Programa de Desenvolvimento de Atividades Culturais, Desportivas,

Recreativas, Econamicas e de Lazer entre o Municipio e o Centro

Municipal de Cultura e Desenvolvimento de Vila Velha de Roddo;----

- --- Os membros Maria Jose Sobreira, Celia Ribeiro, Presidente da

Junta de Freguesia de Fratel e Ivo Patricio, informaram que nao

iriam participar na andlise e votacao deste ponto por fazerem parte

da Direcao desta Associacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- A questa° colocada pelo membro Luis Coutinho se o valor do

apoio ao CMCD era igual ao do ano anterior, o Senhor Presidente da

Camara Municipal respondeu que o valor do protocolo agora

apresentado era o mesmo do ano transato.

- --- Nao havendo mais intervencoes neste ponto e apas votacao, a

Assembleia Municipal, em conformidade corn a alinea k) do n°2 do

artigo 25' e atendendo as atribui0es fixadas nas alineas e), f) e

m) do n.°2 do artigo 23.°, todas do Anexo I da Lei n° 75/2013, de

12 de setembro, conjugado coal o artigo 47.0 da Lei n.° 50/2012, de

31 de agosto, aplicavel por forca dos numeros 3 do artigo 56.° e do

artigo 59.', ambos deste diploma legal, aprovou por unanimidade dos

presentes, o Contrato Programa a celebrar entre o Municipio e o

Centro Municipal de Cultura e Desenvolvimento de Vila Velha de

Radao - CMCD, que se dá por transcrito e se arquiva nos documentos

presentes na sessao, cujo contrato tern por objeto a cooperacao

entre os outorgantes, corn vista a dinamizacdo de praticas

desportivas, de atividades culturais e de ocupacao de tempos

livres, bem como de iniciativas de promocao socioeconamicas, nos
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termos da minuta da Ata n025/2023, que se arquiva junto aos

documentos presentes nesta Sessao, aprovada na reunido do Executivo

realizada em 07/12/2023. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi tomada na ausencia dos membros,

Maria Jose Sobreira Mendonca, Celia Maria Sequeira Ribeiro e Ivo

Renato Diogo de Campos Patricio, que se ausentaram da sala durante

a apreciacdo e votacdo do presente ponto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----4-Apreciacao, discussdo e eventual aprovacdo da Carta Social

do Concelho de Vila Velha de Radao; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Ricardo Morgado disse que o documento agora em

apreciacdo, tinha por objetivo a identificacdo e caracterizacdo

sistematizada dos equipamentos sociais de natureza soliddria por

forma a assegurar respostas sociais devidas A comunidade, por forma

a que, a partir do conhecimento dos recursos existentes, as

respostas sociais sejam mais bem estruturadas e se obtenha maior

eficiencia na utilizacdo dos recursos, sempre escassos, face a

necessidades crescentes de muitos concidaddos. A realidade socio

econamica tern sofrido duros golpes, alicercada pelas duas frentes

de guerra que o mundo assiste que determinou a escalada abrupta de

precos em bens e servicos, obrigando os cidaddos e as instituicoes

a ajustamentos rid° previstos. A Carta Social do nosso concelho

assumia-se como um pilar essencial de coesdo e solidariedade,

composta por seis instituicoes que tern ao seu servico 142 (cento e

quarenta e dois) trabalhadores dedicados e argdos sociais

competentes, que no voluntariado encontram uma dimensdo de

realizacdo pessoal e de exercicio de cidadania ativa. 0 surgimento

deste documento surge assim como uma realidade boa num contexto de

dificuldades crescentes que se pretendem superar, tanto no que



respeita ao envelhecimento saudavel, corn qualidade e dignidade,

como a construcao de um futuro de esperanca para as geracoes mais

jovens. Sabemos que o trabalho é dificil e o desafio em crescendo.

Desafio este que rid() pode descartar-ncs a todos, como um so,

desejando que a todos aqueles que constituem a Carta Social possam

promover a sua eficiencia em busca de melhoria na qualidade da

organizacao. Sabemos que ninguem fica para tras. Assim nos tern

habituado este executivo. Por ultimo, como nada disto se faz sem

pessoas, a todos os dirigentes e trabalhadores que estdo elencados

no documento que nos propomos aprovar, fica o reconhecimento da

bancada do Partido Socialista pelo seu esforco e empenho, na ajuda

em fazer-nos crescer como um concelho mais soliddrio e humano.----

- --- 0 membro Luis Coutinho disse que os membros da bancada da

Congaed° "Novo Rumo" partilhavam da opiniao transmitida pelo

membro Ricardo Morgado e valorizavam bastante esse apoio e

trabalho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal acrescentou que se

analisar-mos os sucessivos orcamentos da Camara Municipal

verificava-se que havia um incremento na area social cada vez major

e este documento era o corolario de um trabalho de coesdo que tern

vindo a ser feito no concelho de Vila Velha de Raddo, enderecando

os parabens ao executivo Municipal na pessoa do seu Presidente.---

- --- Ndo havendo mais intervencoes e apas votacdo, a Assembleia

Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar a Carta Social do

Concelho de Vila Velha de Rada°, nos termos do n°3 do artigo 4° do

Decreto Lei n°55/2020, de 12 de agosto, na redacdo do Decreto Lei

n087 -B/2022, de 29 de dezembro, em conformidade corn documento

apresentado e corn a minuta da Ata n°24/2023, aprovados na reuniao

do executivo realizada em 24/11/2023. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---5-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo da atualizacdo do

Anexo I do Contrato de Delegacao de Competencias do Municipio de

Vila Velha de Roddo na Diretora do Agrupamento de Escolas de Vila

Velha de Rada° para o Ano de 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

havendo intervencoes neste ponto e apas votacao, a

Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar a

atualizacao do Anexo I para o ano de 2024 do Contrato de Delegacao

de Competencias do Municipio de Vila Velha de Raddo na Diretora do

Agrupamento de Escolas de Vila Velha de Raddo, no dominio da

educacdo, no ambito do n°2 da clausula decima quinta do Contrato de

Delegacdo de Competencias aprovado pela Assembleia Municipal em

25/04/2022, nos termos do estipulado no artigo 4.° do Decreto Lei

n°21/2019, de 30 de janeiro na redacao atual e ao abrigo do

disposto na alinea k) do n°1 do artigo 25°, da Lei n'. 75/2013 de

12 de setembro, em conformidade corn a minuta da Ata n°23/2023 e nos

termos do documento apresentado e aprovado na reunido do executivo

realizada em 10/11/2023. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----6-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo do Plano

Municipal de Acao Climatica (PMAC; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Ricardo Morgado disse que, por obrigatoriedade legal,

nos illtimos tempos o Municipio tern vindo a elaborar alguns

documentos de certa forma complexos e que obedeciam a uma serie de

requisitos tecnicos que para alem da colaboracdo dos tecnicos do

Municipio tinham que recorrer a contratacdo de empresas externas.

Havia uma base da Agencia Portuguesa do Ambiente para a elaboracdo

do documento e o numero de pontos dos parametros identificados para

constar na Carta pela APA eram cerca de quarenta paginas e o



documento elaborado pelo Municipio tinha cerca duzentas paginas,

sendo este facto demostrativo da realidade de cada concelho. Deixou

em seguida a sugestao de que este tipo de documentos deveriam ser

alvo de apresentacdo pübiica, porque eram documentos de elaboracdo

obrigatoria e de grande importancia para o Concelho. Analisando o

mesmo e aproximando-o a realidade do nosso territario, disse que

rid.° era mais do que um caderno de encargos de um fundo de

descarbonizacdo corn metas que tinham que ser atingidas para os dez

temas que elencou, ou seja dez areas de atuacdo onde estavam pontos

que terao que ser alvo de monotorizacdo e que o Municipio e todos

os que a ele pertenciam iriam ser alvo da mesma e teriam que

contribuir para a producao dos objetivos que nos propomos aqui

atingir. Referiu em seguida que, na sua opinido, perdeu-se aqui um

pouco a oportunidade de aproximar este Plano mais para a nossa

realidade, nomeadamente no que dizia respeito ao aumento dos postos

de carregamento de carros eletricos, baixar a idade media da frota

automovel, a utilizacao de bicicletas, a partilha de transportes e

uma boa gestao florestal a exemplo do que já era feito e bem.

Deixou tambem uma nota relativa a parte dos residuos que ja estava

a ser feita pela Autarquia corn a promocao da compostagem e a

recolha dos biorresiduos, passando pelo aumento da taxa de

reciclagem, mas isso dependia do contributo individual de cada

municipe, e reduzir a taxa de deposicao dos residuos em aterro.

Por ultimo deu os parabens a Camara Municipal pela elaboracdo do

documento que lhe parecia bem feito e que o mesmo tinha uma boa

base para a contribuicao do Municipio de Vila Velha de Rada° na

melhoria climatica. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Luis Coutinho disse que os membro da bancada da

Congaed° "Novo Rumo", estavam de acordo corn a estrategia do Plano
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Municipal, reforcando que este era um documento importante e

fundamental para a mudanca e concordavam que deveriam ser

divulgados o mais possivel. Alem do diagnostic° era importante que

as questOes apresentadas nas vdrias areas fossem discutidas,

aprofundadas e aplicadas, para que houvesse alguma alteracdo

visivel num curto e medio prazo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo mais intervencoes e apas votacdo, a Assembleia

Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar o Plano Municipal

Aga° Climatica (PMAC) de Vila Velha de Raddo, em conformidade corn a

alinea h) do n.' 1 do artigo 25.° da Lei n.° 75/2013, de 12 de

setembro e nos termos do n.' 2 do artigo 14.° da Lei n.° 98/2021,

de 31 de dezembro, conforme os documentos apresentados e corn a

minuta da Ata n025/2023, aprovados na reunido do executive

realizada em 07/12/2023. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----7-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo da Mapa de

Pessoal para 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Paulo Roberto Comecou por cumprimentar todos os

presentes propondo a analise e discussdo do mapa de pessoal apas a

andlise e votacdo do ponto seguinte, uma vez que, na sua opinido,

ndo fazia muito sentido analisar este documento antes de discutir

os Documentos Previsionais, porque o mesmo estava dependente do

Orcamento. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- -Nã° havendo oposicdo a esta proposta, este ponto foi apreciado

apas o Ponto 7. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo intervencoes neste ponto e apOs votacdo, a

Assembleia Municipal, deliberou, ao abrigo da alinea o) do n°1 do

artigo 25°, da Lei n075/2013, de 12 de setembro e de acordo corn o

artigo 29° e 30° da Lei n° 35/2014, de 20 de junho e do artigo 24°



da Lei 49/2012, de 29 de agosto, aprovar por unanimidade as

despesas de representacdo, bem coma estrutura de Alteracdo ao Mapa

de Pessoal, a respetiva caraterizacdo dos postos de trabalho e as

gastos corn recrutamento de trabalhadores para novas pastas de

trabalho para o ano de 2024. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 8-Apreciac&o, discussao e eventual aprovacdo dos documentos

previsionais para o ano de 2024; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Paulo Roberto comecou par deixar uma palavra de

apreco aos tecnicos que elaboraram estes documentos. Em seguida

disse que este documento era muito descritivo e pouco explicativo,

au seja, havia muita descried° de numeros, mas poucas explicac8es

sabre o apuramento dos mesmos. Par outro lado e na sua opinido,

seria Util para todos, existir uma maior explicacdo sabre a relacdo

e o impacto que a delegacdo de competencias do Estado para a

Autarquia teve, quer a nivel de receitas quer ao nivel das

despesas, porque isso ndo estava muito claro. Estava inscrito que

as valores estavam dependentes da delegacdo de competencias mas

depois ficava-se sem saber, se ndo houvesse delegacdo de

competencias, qual seria esse valor e qual a verba que estava

relacionada corn essa delegacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-- Em relacdo aos investimentos, verificava que era mais do

mesmo, ou seja, continuava a verificar-se uma centralizacdo dos

investimentos na sede do concelho, dando coma exemplo que em

relacdo aos valores do PPI de 2024, 85% (oitenta e cinco par cento)

desse valor era na sede do concelho, restando 15% (quinze par

cento) para as outras tres Freguesias e apesar de saberem que era

esta a politica que estava a ser seguida, ndo podiam deixar de

afirmar que existia uma centralizacdo dos investimentos na sede do
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concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Relativamente a s receitas d i s s e q u e n a realidade h a v i a u m

acrescimo significativo no Orcamento deste ano comparativamente ao

do ano passado, havendo alguns aumentos das transferencias

correntes e onde aqui estava o valor devido ao aumento da

transferencia de competencias, mas ndo era explicito se o aumento

referido advinha so dessa transferencia de competencias ou se

estaria relacionado corn outros aumentos que possam existir. Por

outro lado havia um grande aumento referente aos impostos diretos,

cerca de 35% (trinta e cinco por cento) de aumento, mas rid° havia

uma explicacdo de quais é que eram os impostos diretos que aumentam

e, se existia um aumento destes, porque ndo devolver a

comparticipacao aos municipes da parte correspondente do IRS, como

era defendido pelos membros da bancada da Coligacdo "Novo Rumo".

- ---Referiu tambem que nada era explicado sobre o aumento das

vendas de bens e servicos, sabendo-se que iria aumentar em 10% (dez

por cento), mas rid() estava explicado o que é que a Autarquia iria

vender mais para existir este aumento.

- ---Em referenda as despesas, disse que existia um aumento

significativo nas despesas de transferencias correntes e aqui

congratulava-se pelo aumento que era dado as Associacbes e ao

movimento associativo, mas lido poderia de fazer um reparo de que,

por exemplo,

referido no

competencias,

aumentou, nao

para as Juntas de Freguesia e apesar de como era

documento, existir uma major transferencia de

a verba atribuida As Juntas de Freguesia lido

estava aqui considerado o valor da inflacdo e como

tal teriam que fazer mais por menos.

----Em relacdo a politica seguida pela Autarquia na captacdo de

novos residentes e proteger os mais desfavorecidos, que concordava



plenamente, tambem verificava que havia decrescimo do valor a

transferir para as familias, achando algo contradit6rio esta

situacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Referiu que tambem no estava bem explicado porque é que havia

um aumento de 237.000,00C (duzentos e trinta e sete mil euros) de

transferencia para a ANMP, sem existir aqui uma explicacdo. - - - - - - -

- Relativamente as despesas corn o pessoal, em que existia um

aumento de 10% (dez por cento) e tendo em conta os aumentos

previstos neste setor, parecia-lhe que este valor era grande,

porque lhe parecia que havia alguma incongruencia nos mapas que

existiam, porque por um lado dizia-se que se iria meter mais

pessoal para fazer fase a delegacdo de competencias do Estado, mas

se for analisado o mapa apresentado, em 2023 estavam previstos 179

funcionarios e para 2024 estavam previstos 180 funciondrios, ou

seja, acrescia apenas mais uma pessoa, assim ndo lhe parecia que

por mais uma pessoa o aumento de 10% (dez por cento) sejam devidos

a esta situacdo, mas seriam efetivamente para aumentos salariais,

ou entdo existia alguma incongruencia em relacdo aos mapas de

pessoal. Mais disse que era referido que estavam a ser contratados

16 (dezasseis) funcionarios para fazer fase a delegacdo de

competencias do Estado para a Autarquia ao nivel da Educacdo e Aga()

Social, mas analisando os documentos dessas 16 (dezasseis) pessoas

que estdo para entrar, s6 5 (cinco) deles é que tinham fling-6es

relacionadas corn esses dois setores, os outros 11 (onze) ndo tinham

qualquer relacdo corn estas areas, por isso existia aqui alguma

incongruencia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por dizer que

a visdo que tinha deste Orcamento ndo tinha muito a ver corn aquela

que acabara de ouvir, bem como aquilo que tern acontecido no
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Concelho de Vila Velha de Raddo pouco tinha a ver corn estas

observacoes que recorrentemente eram feitas sobre os Documentos

Previsionais. Primeiro, porque se estava na presenca de um

Orcamento que crescia cerca de 18% (dezoito por cento) o que era

relevante e este era um dos maiores Orcamentos de sempre desta

Camara Municipal e acima de tudo, na sua estrutura, entre a receita

corrente e a receita de capital, o peso da receita corrente era de

67% (sessenta e sete por cento) e um peso de receita de capital de

32% (trinta e dois por cento). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Analisando a despesa, verificava-se que a despesa corrente

tinha um peso menor que a receita, tinha um valor de 61% (sessenta

e um por cento) e a despesa de capital subia para 38% (trinta e

oito por cento), ou seja, tinha um acrescimo de 19% (dezanove por

cento). Isto significava que mais uma vez e de uma forma

recorrente, estava a apresentar um Orcamento em que parte daquilo

que se previa fazer em investimento estava relacionado corn a

alavancagem de receitas correntes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Mais disse que o Orcamento crescia 18% (dezoito por cento), as

despesas correntes cresciam 6% (seis por cento) e o investimento

crescia 43% (quarenta e tres por cento). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Em seguida referiu algumas notas sobre estes documentos, onde

salientou o crescimento nas despesas de educacdo de 41% (quarenta e

um por cento) e referiu tambem os investimentos mais relevantes,

como por exemplo, a requalificacdo urbanistica da Rua da Estrada, e

a construcao do Centro Municipal Operacional de Protecao Civil e a

requalificacdo dos Pacos do Concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em relacdo aos investimentos nas freguesias disse que quando

se estava a investir na requalificacdo do edificio da Camara

Municipal e no Centro Municipal Operacional de Protecao Civil,



estava-se a fazer um investimento para todo o concelho. Referiu em

seguida alguns dos investimentos feitos e previstos para as

freguesias, nomeadamente, em Sarnadas de Rada.° corn a urbanizacdo do

Barreiro e a aquisicao de varios terrenos para futuros

investimentos, pelo que dizer que as freguesias estavam esquecidas,

na sua opinido, eram uma perfeita falacia, porque se estava a falar

de investimentos concretos previstos para o ano de 2024, bem como

de previsoes de investimentos projetadas no tempo e a criar

condicoes para serem realizados. As Juntas de Freguesia tinham

exatamente as mesmas competencias que tiveram no inicio deste

mandato ao abrigo dos contratos entretanto celebrados e rid() se

podia esquecer que de 2021 para 2022 o orcamento para as Juntas de

Freguesia foi aumentado significativamente, mantendo agora essa

verba, mas os presidentes das mesmas sabiam perfeitamente que a

Autarquia estava sempre disponivel para colaborar corn eles em tudo

o que fosse possivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Em relacao ao Quadro de Pessoal, disse que gostaria de saber

qual é que era a preocupacdo sobre o mesmo, quando estas despesas

tern flutuado sempre numa media de 30% (trinta por cento), ou seja,

em 2020 a previsdo foi de 29% (vinte e nove por cento),em 2021

baixou para 27% (vinte e sete por cento), em 2022 subiu para 31%

(trinta e um por cento), em 2023 subiu para 32% (trinta e dois por

cento) e para 2024 a previsdo era de 29% (vinte e nove por cento),

logo o que se verificava era uma linha de estabilidade naquilo que

era o peso da despesa corn o pessoal no Orcamento apresentado. - - - - -

---- Referiu em seguida que o Orcamento era um documento denso, mas

do ponto de vista daquilo que eram todos os investimentos, receitas

e despesas estavam aqui todas mais do que descriminadas ao

centesimo, havendo tambem a preocupacdo em fazer uma descricao para
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tornar o mesmo mais percetivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Quanto ao impacto das transferencias do Estado para as

Autarquias, disse que todos os municipios tern hoje uma nocao de que

esse impacto era negative, que pesava nas suas contas e que ainda

era cedo para quantificar esse impacto porque havia ainda muita

coisa a acontecer nesta area. A administracao central deixou chegar

aquilo que eram as suas responsabilidades aos limites e hoje as

Autarquias eram confrontadas todos os dias corn varias situacoes que

careciam de resposta imediata. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Quanto as questoes relacionadas corn as receitas, corn as

transferencias e corn os impostos diretos, na sua opiniao, elas

estavam todas percetiveis na descried° mais tecnica do document°.

- ---Em relacdo a devolucao do IRS, pensa que já foi dada uma

resposta, pelo que, como cidadao sentia que era muito mais justo

apostar na educacdo e crescer nesse apoio cerca de 16% (dezasseis

por cento) relativamente ao ano anterior, do que e ate poderia ser

muito simpatico, proceder a devolucdo do IRS, mas estariamos aqui a

privilegiar as pessoas que tinham remuneracoes mais elevadas, mas a

prejudicar as pessoas corn remuneracoes mais baixas, porque este era

um imposto progressivo, em detrimento de um conjunto de politicas

que assim ficariam hipotecadas, achando que do ponto de vista

social era mais correto o que estava a ser feito. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---No respeitante a venda de bens e services, a Autarquia tinha

muito patrimanio imobiliario e o que aqui estava considerado era a

venda de algum desse patrimanio para financiar os investimentos que

se estavam a fazer. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Tambem explicou que o aumento de 207.000,00C (duzentos e vinte

e sete mil euros) para a ANMP estava relacionado corn o concurso que

se estava a fazer na area dos transportes, sendo esta a verba que a



Camara Municipal previa suportar em 2024.

--- Referindo-se a questa° do acrescimo de pessoal, aquilo que

estava previsto estava devidamente inscrito e explicito no

respetivo mapa e já foi aqui explicado a importancia e o relevo que

este assunto tinha do ponto de vista Orcamental desta Autarquia.--

---- 0 membro Maria Jose Sobreira comecou por agradecer aos

funciondrios envolvidos na elaboracdo destes documentos tornando

estes de mais facil leitura e muito explicitos. Referiu que onde

este Orcamento se destacava pelos investimentos previstos

considerando-o bastante ambicioso, salientando que o referente a

requalificacdo da Rua da Estrada, merecia-lhe alguma preocupacao,

pois era uma obra de grande complexidade, que exigia muitos

recursos, quer humanos quer financeiros, corn um prazo alargado e

achava que a verba que lhe estava alocada rid° era muito

significativa e pelo transtorno que causava a todos os municipes

que por au i passavam, pedia uma atencao especial a esta obra,

desejando ao Executivo que este tivesse uma boa taxa de execucao

destes investimentos.

---- 0 membro Paulo Roberto esclareceu que quando se referiu ao

pessoal, nao se tinha referido a despesa corn estes, mas sim que lhe

parecia que 10% (dez por cento) de aumento e se so fosse referente

aos aumentos salariais, era muito e que havia uma incongruencia

relativamente aos mapas, porque se for para integrar as 16

(dezasseis) pessoas mais os aumentos salariais, achava o aumento

referido plausivel, mas parecia-lhe que existia uma incongruencia

nos mapas que se encontravam inscritos no document°. - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal explicou que os 10%

(dez por cento) de aumento corn despesas de pessoal, eram referentes

as atualizacoes salariais e as pessoas que iriam ser integradas e
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era o que estava previsto nos Documentos Previsionais.

- ---0 membro Ricardo Morgado disse que a nota introdutOria do

documento estava bem feita, salientando alguns pontos, nomeadamente

para o facto de o panorama internacional estar algo instdvel, para

a realizagdo das eleicoes para a Assembleia da Regablica no proximo

dia 10 de marco, corn um PRR que estava em execucao e mesmo assim

nunca o Municipio teve tantos projetos a decorrer, que nal() ser&o

visiveis de imediato e isso teria que ser levado em consideracao.

Salientou em seguida alguns pontos descritos no Orcamento que

considerava estruturais e importantes.

----0 membro Paulo Roberto disse que estes documentos tinham que

ser discutidos corn rigor e 'ado se podia misturar o Orcamento corn o

real executado, isso seria depois analisado aquando da prestagdo de

contas e al sim, iria-se comparar o que foi a execucao e o que foi

a realidade comparada corn o Orcamento.

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal referiu que sempre

defendera que o Orcamento era um documento politico e se for

analisado como objetivo politico do Executivo, considerava que um

aumento de 18% (dezoito por cento) so poderia ser um born Orcamento.

- ---0 membro Humberto Mendes comecou por cumprimentar todos os

presentes, referindo em seguida que as membros da bancada do

Partido Socialista estavam atentos aos investimentos que eram

feitos no concelho e quando se era confrontado corn um maior

investimento na sede de concelho, parecia-lhe logic() que assim

fosse. Mesmo sendo natural da Freguesia de Fratel estava preocupado

corn o investimento feito em todo o territario do concelho. Os

membros desta bancada compreendiam que o maior investimento tenha

que ser feito na sede do concelho, mas sem prejuizo de apelar ao

Executivo que quando as principais obras previstas para a sede de



concelho terminarem se reforce o investimento a realizar nas outras

freguesias.

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal salientou alguns

investimentos que tern vindo a ser feitos nos Ultimos anos e ate a

presente data em varias localidades do concelho, fora da sede do

mesmo. Mais disse que compreendia que isto fosse uma retorica

politica da oposicao, mas uma coisa era certa e os numeros eram

inequivocos, nomeadamente no que se referia ao aumento da populacdo

escolar e a procura de casas nas aldeias estava a ser cada vez

major. 0 concelho de Vila Velha de Rada° hoje, relativamente aquilo

que era, era um concelho renovado e em progressao. Na sua opiniao,

estava confortavel corn o Orcamento apresentado e considerava que

tern havido coerencia, desenvolvimento e os resultados estavam ha

vista de todos.

---- 0 membro Paulo Roberto disse que nao estava contra os

investimentos na sede de concelho, considerava que esta deveria ser

digna para as pessoas que nos visitavam e nao era isso que estava

em causa. Mas referira sim a enorme diferenca de percentagem entre

os investimentos na sede de concelho e as outras freguesias. Na

realidade e como fora referido pelo Presidente deste Orgao, nas

freguesias de Perais e Sarnadas de ROdao havia pouca gente, porque

corn o desenvolvimento que a sede de concelho estava a ter esvaziava

as outras freguesias, mas esta era uma realidade de todo o pals,

por isso nao se poderia esquecer das freguesias. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal complementou

referindo-se ao investimento nas freguesias, nomeadamente na area

da habitacao, corn a aquisicao de terrenos e realizacao de

loteamentos e corn a construcao de habitacdo a custos controlados,

salientando o aumento de criancas a transportar das freguesias para
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o Agrupamento Escolar desta vila.

- ---Ndo havendo mais intervencoes, foram colocados a votacdo os

Documentos Previsionais para o ano de 2024, constituidos por: - - - - -

- Relatorio do Orcamento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Grandes Opcoes do Plano, Plano Plurianual de Investimentos, Plano

de Atividades Municipais e Orcamento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Normas de Execuedo do Orcamento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Mapa de Entidades Participadas; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Notas Explicativas (reposicaes nedo abatidas nos pagamentos); ----

- Orcamento e Plano de Atividades do Centro Municipal de Cultura e

Desenvolvimento de Vila Velha de Raddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---ApOs andlise e votacdo dos mesmos, a Assembleia Municipal, nos

termos da alinea a) do n°1, do artigo 25°, da Lei n075/2013, de 12

de setembro, deliberou por maioria, corn 16 (dezasseis) votos a

favor e 3 (tres) votos contra, dos membros Luis Manuel Machado

Brito Coutinho Dias, Julia Cristina Marchdo Ceia e Paulo Manuel

Candeias Farinha Roberto, aprovar os Documentos Previsionais para o

ano 2024 e autorizar a realizacdo de obras por administracdo direta

de valor superior a 149.640,00C (cento e quarenta e nove mil e

seiscentos e quarenta euros), nos termos do n.' 2 do artigo 18' da

Lei 197/99, de 8 de Junho, repristinado pela Resolucdo da

Assembleia da Republica n.'86/2011, de 11 de Abril. - - - - - - - - - - - - - - -

----A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---9-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo escrita evidenciando no n°1, a situacdo financeira,

reportada A data de 15 (quinze) de dezembro, nomeadamente, os



valores da receita cobrada de 8.896.943,99E (oito milhoes,

oitocentos e noventa e seis mil, novecentos e quarenta e tres euros

e noventa e nove centimos), dos pagamentos efetuados de

9.673.414,49E (nove milhoes, seiscentos e setenta e tres mil,

quatrocentos e catorze euros e quarenta e nove centimos) e do saldo

reportado a 15/12/2023 de 2.064.223,43E (dois milhoes, sessenta e

quatro mil, duzentos e vinte e tress euros e quarenta e tres

centimos), bem como as faturas por pagar a fornecedores no valor de

398.390,60E (trezentos e noventa e oito mil, trezentos e noventa

euros e sessenta centimos), dos quais 169.481,07E (cento e sessenta

e nove mil, quatrocentos e oitenta um euros e sete centimos), já se

encontram liquidados. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- No n'2, as principals atividades desenvolvidas pela autarquia

nos setores da Educacao, Cultura, Desporto e Tempos Livres, Acdo

Social, do Desenvolvimento e Turismo, no Apoio ao Desenvolvimento e

Protecao Civil, no da Habitacdo e Urbanismo, Obras e Projetos

Municipais, bem como a informacdo sobre os recursos hierarquicos e

processos judiciais pendentes.

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal referiu-se aos

trabalhos que estavam a decorrer, realcando o extraordindrio

esforco que esta a ser feito por todos os funciondrio da Camara

Municipal, nomeadamente na obra de requalificacdo da Rua da

Estrada, uma obra extremamente significativa a varios niveis,

estando a mesma a decorrer em parte por administracdo direta corn

uma parceria corn a empresa E-REDES. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Informou tambem que já foi concluida a intervencao no CIART e

estava-se neste momento a trabalhar os conteudos corn a colaboracdo

d o s arqueologos q u e estiveram envolvidos no e s t u d o e levantamento

de toda a arte rupestre submersa pelas aquas do Rio Tejo aquando da
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construcao da Barragem do Fratel, esperando que a inauguracdo deste

espaco seja feita em breve.

----Referiu tambem que a Autarquia tinha feito uma candidatura ao

overbooking do Programa de Cooperacdo Transfronteirica Interreg

Espanha-Portugal (POCTEP), relativamente a construcdo das piscinas

municipais, havia a possibilidade de este projeto ser financiado

por falta de execucdo dos outros parceiros, nomeadamente dos

espanhais, concretizando-se esta expetativa, prevendo que em

janeiro proximo a Camara Municipal ird arrecadar cerca de quase

seiscentos mil euros, referente a uma obra já realizada e que na

altura

----0

estava

tivera um financiamento muito residual. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

mesmo se passava relativamente ao quadro comunitArio que

a encerrar, nomeadamente as obras na Rua Comendador Jodo

Martins, obra esta feita corn fundos proprios do Municipio e que

tambem foi feita uma candidatura ao overbooking que foi tambem

aprovada no valor de cerca de quatrocentos mil euros.

----0 membro Humberto Mendes referiu-se A acdo judicial (Processo

9/06.0 BELRS) onde a Camara Municipal fora condenada a pagar o

valor de cerca de 113.000,00C (cento e treze mil euros) e tendo o

Municipio recorrido da sentenca, pensava que este processo ja

estaria terminado, mas retirava dos documentos que o mesmo ainda

ndo estava encerrado, solicitando um esclarecimento sobre este

assunto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por explicar

muito resumidamente a situacdo que se prendia corn uma obra prevista

para construed° de um acesso ao Rio Tejo nos anos 90, que depois

ndo foi realizada, corn acoes em tribunal e que dai resultaram

decisoes contraditarias. Mais informou que a empresa que era para

realizar essas obras já ndo existia e a Camara Municipal, de uma



obra que rid° foi realizada e orcada na altura em cerca de 20.000

contos (vinte mil contos), nas indemnizacoes em que a Autarquia

chegou a estar condenada a

400.000,00C (quatrocentos mil

para o orcamento municipal.

pagar e corn os juros, chegou aos

euros), o que seria muito prejudicial

Entretanto e em sede de Tribunal,

conseguiu-se uma decisao favoravel a Camara Municipal de nao

pagamento desta verba. Mais referiu que esta empresa tinha dividas

elevadissimas as financas e a seguranca social tendo sido encerrada

compulsivamente por essas dividas, mas os ex-socios pegaram numa

das acaes que lhes tinha sido favoravel e fizeram uma acdo

executiva ao Municipio e estranhamente, o tribunal condenou a

Camara Municipal numa verba de cerca de 100.000,00C (cem mil

euros). Obviamente que esta decisdo foi contestada e se mesmo

assim, se mantiver esta decisdo, a Camara Municipal ird entregar

esta verba diretamente as financas.

---- 10-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Humberto Mendes, referindo as dificuldades de

circulacao e o incomodo devido as intervencoes que estavam a

decorrer na Rua da Estrada e na Avenida da Serra, nesta Vila e

percebendo a necessidade destas condicionantes, apelou para a

possibilidade de se fazer algo que pudesse minimizar estes

inc6modos.---

---- 0 membro Paula Goncalves, comecou por cumprimentar todos os

presentes, questionando se nas reparacOes previstas de betuminoso

nas vias rodovidrias, as mesmas poderiam abranger a via paralela ao

antigo IP2 que ligava o Fratel ao Peroledo, porque esta era muito

utilizada pelos habitantes destas duas localidades. - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Ricardo Morgado solicitou um ponto de situacdo sobre

as obras do edificio do quartel da GNR e da reabilitacdo da Ribeira
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do Enxarrique. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Celia Ribeiro, Presidente da Junta de Freguesia de

Fratel, comecou por cumprimentar todos os presentes, felicitando o

Municipio pela aprovacdo do Orcamento para 2024. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Congratulou-se corn as Urbanizacoes em Fratel, nomeadamente a

da Tapada do Correio onde ja. existiam 6 (seis) lotes e corn a

urbanizacao na zona envolvente as piscinas serao mais 5 (cinco),

perfazendo assim 11 (onze) lotes, promovendo assim a fixacdo da

populacdo nesta freguesia. Salientando corn satisfacdo a

reabilitacdo de um edificio inacabado a entrada de Fratel. Deu

tambem nota de que esta Junta de Freguesia já tinha dado inicio a

beneficiacao de uma casa nesta localidade corn a pretensdo de ser

disponibilizada a precos acessiveis, dado a crescente procura de

habitacao nesta freguesia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Referiu o importante apoio tecnico e financeiro que a

Autarquia tern dado as obras de remodelacdo na sede da Sociedade

Filarmanica de Fratel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Realcou a importancia do trabalho descentralizacdo as

freguesias, nomeadamente atraves da implementacao do programa

Sande+ e da descentralizacao dos polos da academia senior a cada

uma das freguesias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em seguida salientou a importancia da substituicao do

pavimento da estrada paralela ao antigo IP2 que liga Fratel ao

Vilar do Boi, bem como a necessidade de reparacao da calcada da Rua

dos Barros, em Marmelal, questionando tambem se havia mais algum

desenvolvimento quanto a colocacdo de fibra eitica na freguesia.

----0 membro Benvinda Dias comecou por cumprimentar todos os

presentes, salientando em seguida o orgulho e a importancia para as

gentes desta freguesia, nas obras inauguradas recentemente nesta



freguesia, nomeadamente, a ampliacao da casa mortuaria de Alfrivida

e da requalificacdo da obra do Largo do Barreiro, em Vale de

Pousadas, deixando assim, em nome do Executivo desta Junta de

Freguesia, uma palavra de agradecimento na pessoa do Senhor

Presidente da Camara Municipal e a toda a equipa tecnica que

assumiu a coordenacdo destes projetos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

ao membro Humberto Mendes, dizendo que tinha consciencia dos

impactos negativos que estas obras tinham mas estava-se a tentar

minimizar esse incomodo, inclusive havia equipas que vinham

trabalhar pontualmente ao fim de semana em trabalhos de intervencao

no pavimento, corn reparacoes provisarias no mesmo. - - - - - - - - - - - - - - - -

- Quanto as questoes da reparacao dos pavimentos das vias

rodovidrias ir-se-ia tentar dar reposta a essas solicitacoes. - - - - -

- Em relacao a fibra atica disse que já tinha sido lancado o

concurso anunciado pelo responsavel da ANACOM e assim era so

aguardar pelo desenrolar.deste processo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Relativamente ao edificio da GNR, d i s s e que apesar de t o d o o

e s f o r c o f e i t o p e l a C a m a r a Municipal e d e v i d o ao arrastar d e s t a

situacdo, entendera m a r c a r u m a r e u n i d o corn a Secretaria G e r a l d o

Ministerio d a Administracdo I n t e r n a e m L i s b o a e convocar t o d o s

projetistas envolvidos n e s t e projeto, o n d e f o r a m discutidas t o d a s

a s questoes detalhadamente, f o r a m encontradas solucoes, h a u m

compromisso d e e n v i a r a s respostas o m a i s b r e v e possivel, p o r q u e

havia questaes que não eram de f a c i l resolucao, deixando bem claro

q u e respondendo a t o d a s a s questoes q u e f o r a m levantadas rid° i r i a

responder a m a i s n a d a , p o r q u e j á esclarecera t u d o o q u e h a v i a a

esclarecer e s e a s entidades Tido d e r e m parecer favoravel e rid()

viabilizarem a obra, i r i a denunciar isso publicamente e l e v a r  o
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processo a Lisboa e eles que resolvessem a situacdo. - - - - - - - - - - - - - -

- ---Quanto A intervened° na Ribeira do Enxarrique, disse que ndo

se conseguiu fazer tudo aquilo que se pretendia, que era limpar

completamente todos os sedimentos ai existentes, mas mesmo assim

conseguiu-se retirar uma quantidade significativa dos mesmos,

prevendo que na proxima primavera ou verdo voltar a fazer au i esta

intervencdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---11- Periodo de intervencao do public° nos termos do artigo 21'

do Regimento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo intervencoes neste ponto, o Presidente da

Assembleia Municipal desejou a todos umas boas festas e um feliz

ano de 2024, dando por terminada a presente sessdo, as dezanove

horas e trinta minutos e dela se lavrou a presente ata, que depois

de li"e julgada aNnforme, vai ser assinada pelos membros da mesa.

c ._,----
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PRESERVAR 0 FUTURO DAS NOVAS GERAOES

Segundo a Comissao Europeia (CE) "a populacao mundial de especies selvagens diminuiu 60% nos ultimos 40

anos e 1 milhao de especies esta em risco de extincao". Ninguem parece compreender o quanto isto ameaca a

sobrevivencia da nossa especie que depende da complexidade dos ecossistemas. Mas, em 2020, a Comissao

Europeia, concluindo que estamos a perder a natureza como nunca antes aconteceu, devido a atividades

humanas insustentaveis, percebeu o perigo e a urgencia de reverter este processo e concebeu as estrategias

"Biodiversidade" e "Prado ao Prato". Corn o horizonte temporal de 2030, a primeira visa a reducao, em 50%, do

uso de pesticidas enquanto o "Prado ao Prato" visa, para alem da reducao dos adubos e pesticidas de sintese

quimica, a criacao de urn sistema alimentar justo, saudavel e respeitador do ambiente atraves do aumento da

area em Agricultura Biologica (AB) para 25%.

Finalmente estavamos perante uma Politica Agricola Comum capaz de restruturar o sector agricola de forma

kicida e eficaz. E que, simultaneamente, daria urn contributo relevante para a mitigacao do aquecimento global

pois urn aspeto importante, e que parece deliberadamente esquecido, é a capacidade do solo para sequestrar

carbono., Segundo a Plataforma Transgenicos Fora, Portugal poderia atingir a neutralidade carb6nica num

espaco de 10 anos, se aplicasse tecnicas agricolas adequadas em toda a Superficie Agricola Otil (3.700.000

hectares) que permitissem aumentar em 1% (um ponto percentual) o teor de materia organica do solo agricola. I

A confirmagao da agricultura biologica como ferramenta estrategica para resolver os graves problemas que a

agricultura industrial criou ao reconverter , para a producao de alimentos, os quimicos inventados durante a 2a

guerra mundial, anunciava o inicio de uma era auspiciosa. Confrontados corn a defesa incondicional da

agricultura industrial , por parte dos Ministerios do Ambiente, da Agricultura e Alimentacao e do poder politico

local, que ainda olham para as monoculturas intensivas, p.e os amendoais, como sinal de progresso achando-os

ate compativeis corn as areas, tambern cada vez maiores nesta regiao, de praticas agricolas alternativas,

sempre em risco de serem contaminadas, estas propostas da CE encheram-nos de esperanca.

Mas, contra todas as expectativas criadas, ignorando a investigacao cientifica independente e o parecer do

Tribunal de Justica Europeu, a proposta apresentada pela Comissao Europeia, no dia 5 de Julho deste ano, vai

no sentido oposto — pretende-se agora fortalecer a agricultura industrial, estimulando as culturas geneticamente

Vila Velha de Rod5o
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modificadas atraves da desregulamentagao dos Novos OGM de tal modo que se este a preparar a sua

introducao ate na AB.

No caso desta proposta ser aprovada, assistiremos a uma violacao sem precedentes do Principio da Precaucao,

pilar fundamental do direito ambiental, que ainda distingue a Europa dos EUA . Os Novos OGM, que a inch:Istria

insiste em apelidar corn NTG (de novas tecnicas gen6micas) para fugir ao estigma da designacao OGM, que os

europeus nao querem corner. A inclOstria agroquimica quer convencer-nos que nao se trata de variedades OGM

e por isso nao devem estar submetidas a essa regulamentacao especifica, ficando dispensadas de avaliacao de

risco, de rastreabilidade e de rotulagem. 1st° significa que deixa de haver qualquer controlo sobre estas

variedades, deixa de haver possibilidade de estudar os seus efeitos, apesar de desconhecidos e imprevisiveis,

quer nos ecossistemas quer na saude. Mas apesar de nao integrarem genes de outras especies, como é o caso

do milho Bt, sao efetivamente produzidas em laboratorio atraves de mutagenese induzida, por isso sao

organismos geneticamente modificados tal como considerou o Tribunal de Justice Europeu, no parecer de 2018.

Ora esta desregulamentagao retira o direito fundamental e democratic° de escolha, tanto ao consumidor como

ao agricultor que, na ausencia de rotulagem, passam a desconhecer a constituicao do que comem e do que

semeiam.

A ser aprovada esta proposta a contaminacao das variedades tradicionais pelas variedades OGM, num processo

irreversivel, levare ao desaparecimento da agriculture biologica e de todas as outras praticas agricolas

alternatives (permacultura, agriculture sintrOpica, agrofloresta, ...), as verdadeiramente sustentaveis, pois sao

capazes de produzir alimentos de qualidade e em quantidade e, simultaneamente, preserver e regenerar as

solos, as bacias de ague e a biodiversidade.

Como compreender esta opcao ap6s o fracasso da primeira geracao de OGM que, ao longo de 27 anos, falhou

todas as promessas, nomeadamente a reduce° do uso de pesticidas ( caso do glifosato), o aumento da

biodiversidade e da produtividade que, afinal, nao excede a das variedades hibridas nao OGM?

As cultures OGM tern uma serie de efeitos nao detetados nos estudos encomendados e pagos pelas empresas

que as comercializam. Este° implicadas na degradacao crescente dos solos, na poluicao do ar e da ague, na

desflorestacao, no aumento das emissOes de GEE. 84% da reproducao das esp6cies cultivadas depende dos

polinizadores, que este° a ser dizimados pelos pesticidas, nomeadamente pelo glifosato considerada uma

tecnologia complementar dos OGM. E cuja renovacao a CE aprovou, em novembro ültimo, por mais 10 anos,

apesar de haver cada vez mais proves cientificas dos seus maleficios na saUde humana e no ambiente e que os

estudos pagos pela industria nao tern revelado.

Vila Velha de Rada°
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Assistimos pois a uma campanha organizada para nos convencer que nao precisamos de solo nenn de

agricultores para produzir alimentos mas tab somente da indiistria que apresenta a biotecnologia como urn

autentico milagre apresentando argumentos de uma ciencia comprometida e ultrapassada, assente num

paradigma mecanicista da cioncia que ignora a complexidade, a interdependencia e a imprevisibilidade da

Natureza.

A verdade e que ha muitos exemplos no pals, na Beira Interior e tambem em Vila Velha de Rodao que

comprovam a possibilidade de se produzir alimentos de qualidade corn retorno economic°, promover a saude

dos consumidores e preservar os recursos naturals (fertilidade dos solos, qualidade da agua, biodiversidade, ...)

corn responsabilidade etica, ambiental e social num entendimento em que, no seculo XXI, inovacao e progresso

significam potenciar a tecnologia que a pr6pria natureza nos oferece para restaurar a natureza.

Para terminal citamos um agricultor e urn cientista . 0 primeiro é Tom Wiley, agricultor de Dacota do Node, nos

EUA e diz:

"Os agricultores estao a ser processados por terem OGM nas suas propriedades que nao compraram, nao

querem, nao v5o usar e n5o podem vender" (Torn Wiley, agricultor da Dakota do Node).

0 segundo é o geneticista canadiano David Suzuki e diz: "Qualquer cientista que lhe diga que sabe que os OGM

s5o seguros e que nao se deve preocupar corn isso, ou ignora a historia da ciencia ou esta a mentir

deliberadamente. Ninguem sabe qual sera o efeito a longo prazo". (David Suzuki).

Vila Velha de Rada°, 22 de dezembro de 2023

Os membros da Assembleia Municipal da Coligagao "Novo Rumo"
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